

Cultura e Higiene

REVISTA SEMANAL DE DIVULGACION POPULAR

AÑO VII

GIJON 16 DE NOVIEMBRE DE 1918

NÚM. 340

SINCERACIONES

MIRANDO AL PORVENIR

Si la conturbación de la conciencia social y la tremenda inquietud del espíritu público producidos por la guerra desoladora, cuya feliz terminación parece haber llegado, nos crearon las más difíciles circunstancias para desenvolver nuestra obra higiénico cultural, no por eso hemos desistido de continuarla, sin importarnos consumir, tantas veces estérilmente, tiempo y energías.

Sabíamos perfectamente que la guerra y la profunda crisis que de aquella deriva, conmoviendo los Estados, las Naciones y creando una situación de ansiedad, de inquietud, de perturbación, de inestabilidad de todo el presente orden social, no eran ciertamente cosas favorables a la realización de esta labor que es, ante todo, reflexivamente constructiva.

Pero la fe incontrastable con que habíamos iniciado estos trabajos, nos prestó confianza en el porvenir, encaminándonos a la organización de fuerzas sociales, asociándolas, orientándolas y preparándolas para una acción fecunda que habrá de realizarse en tiempos mejores, que se acercan ya.

La fe, pues, nos guió con luz vivísima, permitiéndonos marchar por certeros caminos en el cumplimiento de una alta misión social, cuyos positivos y utilísimos resultados se han de evidenciar, cuando, pasada la tenebrosa tormenta, vuelva a lucir sobre el mundo el sol de la paz; y la vida torne a marchar por cauces de fraternidad, de amor y de trabajo fecundo para el bien de todos.

Esto necesariamente ha de suceder; porque es indudable que en el fondo de todas esas conmociones late un intensísimo deseo de otro vivir mejor de las multitudes, siendo cosa no menos cierta que el **sentido de conservación** se impondrá no tardando, sobreponiéndose a todo impulso destructivo, para en definitiva triunfar las ideas, las leyes y las ciencias sociológicas que han de dar base al nuevo edificio social.

A esas ciencias sociológicas pertenece la higiene, siendo ésta la más fundamental; porque entraña los problemas de la biología humana; la formación del hombre apto y capaz para la vida. Siendo también la más eficaz garantía del vigor de las estirpes, de la vida

sana y fuerte de las colectividades, para cumplir amplia y equilibradamente sus fines de conservación y progreso.

A estos fines; a llevar a las gentes esos convencimientos de la necesidad en que nos hallamos de acomodar vida y costumbres a los principios, a las leyes y las reglas de la higiene, hemos consagrado nuestros mayores esfuerzos.

Repetimos que las circunstancias turbulentas que atravesamos desde el principio de la guerra no han sido propicias, ni mucho menos, a que nuestra labor de siembra fructificase en la medida de nuestros anhelos. Pero la semilla está lanzada y ha prendido en muchas y diseminadas conciencias, que bastarán para en su día formar un potente núcleo de iniciativa y acción que fecundice y extienda este gérmen de ideas y aspiraciones, convirtiéndolas en tangibles realidades.

Para eso sólo falta que se verifiquen los inevitables y fatales acontecimientos de este período de transición hacia un nuevo estado de cosas.

Entonces tendremos la satisfacción de ver los resultados de nuestra obra. Y nuestros trabajos de estudio, de orientación y de enseñanza higiénico-cultural, recopilados en nuestras siete colecciones correspondientes a los años que lleva de publicación esta Revista, serán el archivo y el arsenal copioso de ideas, de conocimientos, de principios, de reglas de iniciativas, de prácticas, hacia todo lo cual volverán sus ojos los hasta ahora indiferentes, para ilustrarse en estas importantísimas cuestiones, y para guiar sus pasos por los nuevos derroteros que necesariamente habrán de emprender buscando otro vivir mejor...

Las anteriores reflexiones convencerán, a cuantos nos lean, de que estamos poseídos del verdadero sentido de la realidad, y de que nuestros entusiasmos cuando escribimos con todo amor y sinceridad, y deseando transmitirlos a los demás, no son inconscientes.

Bien lo sabemos. Es esta labor de mucho sembrar y poco recoger...

Por eso, aun conociendo esa amarga verdad y exponiéndonos a predicar muchas veces en desierto, no vacilamos en seguir uno y otro día "machacando" así sea en hierro frío...

Anímanos a ello la esperanza de vencer las empedernidas indiferencias de hoy, tro-

cándolas en firmes y generales adhesiones de las gentes de un próximo mañana...

Vivimos en tiempos que toda precaución es poca.

Por eso hemos expuesto las consideraciones que anteceden; para sincerarnos, ahora que la epidemia ha cesado, de todo cuanto acerca de la cuestión sanitaria hemos escrito; y más que nada, del estado de conciencia en que lo escribimos.

Hemos señalado las incontables deficiencias de esa acción sanitaria empleada, insinuándolas nada más. Para ponerlas todas de manifiesto no bastarían varios números completos de esta Revista.

Sin presumir de preceptores, y sólo cumpliendo deberes ineludibles e inherentes a nuestra misión en la prensa, hemos indicado, sin poner el grito en el cielo, el estado de indefensión contra el azote, en que nuestro pueblo se hallaba, y la necesidad de prevenirse urgentemente para que no se repita el deplorable caso.

No actuamos de críticos higienistas de ocasión; porque, aparte la incesante labor de culturización higiénica de esta Revista, habíamos, entre otros, hecho editar un libro de **Divulgaciones higiénico-culturales**, consagrado expresamente a los temas y asuntos que su título indica.

En nuestro pasado número extractamos un capítulo nada más de aquel libro.

Capítulo que por sí solo constituye un plan completo, sistematizado, que de ser seguido por el Ayuntamiento, los organismos sanitarios y el pueblo, nuestra villa, en punto a urbanización e higiene general, se pondría a la altura de las ciudades más adelantadas.

Pero, repitémoslo, con ser ello tan cierto, no se crea que esperamos, hoy por hoy, que quienes están en el deber de representar el sentimiento público, y de recoger los latidos de una parte consciente del cuerpo social organizada para velar por los intereses de su vida urbana y sanitaria, se tomen el trabajo de fijarse en cuanto indicando vamos, viendo el modo de ir dando satisfacción a tan legítimas ideas y aspiraciones. No. Más no por eso, por que haya en las alturas ("sic") quienes hagan oídos de mercader, hemos de desistir. Los tiempos cambian. Ya lo hemos dicho y ...

A cuanto llevamos dicho acerca de la cuestión urbana y sanitaria, hemos de agregar algunas cosas, para completar lo anteriormente expuesto.

Hoy hemos ocupado el espacio disponible para este artículo. . de sinceraciones, y de prólogo a lo que diremos en próximo número, resumiendo y concretando todo lo posible nuestras indicaciones.

CONSTRUCCIONES... «A MÁQUINA»

Casas baratas e higiénicas

En América y en algunos puntos de Europa se ha llevado ya a la práctica el proyecto ha tiempo propuesto de construir casas en uno o dos días, echando hormigón en moldes especiales, de los cuales sale un edificio completo.

En Pennsylvania (Estados Unidos) hay bastantes poblados compuestos enteramente de casas construídas por el llamado "procedimiento de un día". En Virginia hay otro grupo de casas de este nuevo tipo, y en un suburbio de Chicago un pequeño barrio. Los ingenieros americanos que se dedican a la especialidad del hormigón armado han construído en Holanda y en Francia varias casas del nuevo sistema, y en el Canadá, Méjico, Inglaterra, Austria y la India, no pocas construcciones similares.

Estas casas de molde pueden construirse con mucha rapidez. Por término medio se invierten cinco días en construir un grupo de cuarenta. En las regiones donde pueden adquirirse a precios económicos los materiales necesarios para obras de cemento, salen baratísimas las casas de molde, las cuales ofrecen bastantes ventajas, aparte de lo bajo del precio. En primer lugar son incombustibles, y además, no tienen grietas ni huequecillos donde puedan albergarse microbios, se limpian fácilmente con una manga de riego (después de haber quitado los muebles, por supuesto), y por lo tanto reúnen mejores condiciones de sanidad que las construídas con madera ladrillo y cal. Esto lo ha reconocido el Tercer Congreso contra la Tuberculosis, concediendo medalla de oro al inventor de uno de los sistemas de construcción ahora en uso.

El sistema consiste en montar unos moldes de planchas de acero con los refuerzos metálicos necesarios, ingeniosamente combinados para formar las paredes exteriores e interiores, los pisos y el tejado de casas de planta baja y principal, y rellenarlos de cemento. Para las casas de dos pisos el sistema más comúnmente adoptado consiste en montar los moldes de la planta baja, regenarlos de cemento, y cuando está parcialmente endurecido, subir los moldes a la altura del piso principal por medio de un aparato elevador.

El grupo más grande de "casas a máquina" construído hasta ahora en América, se compone de 40 viviendas, y está destinado a los obreros de unas minas de Nanticoke (Pennsylvania). Hay dos casas de familia con dos pisos. Todas las demás, de un solo piso, son de forma y tamaño exactamente iguales, y están colocadas de modo que forman una gran plaza.

La única obra de carpintería de estas casas son las ventanas y las puertas; las paredes, los pisos, los techos y las escaleras son de cemento armado exclusivamente. Las paredes del piso bajo miden 20 centímetros de grueso, las del piso superior, 15 centímetros, y las de las particiones, 10. No se ha empleado yeso más que en el techo del piso de arriba; las paredes de cemen-

to bien alisado están pintadas. Cada una de las 40 casas, en las que se albergan 80 familias, ha costado 2.3/20 duros, quedando prácticamente eliminados los gastos de conservación.

El sistema de construir casas con molde, introducido en Europa por un ingeniero americano, es semejante al que acabamos de describir; sólo se diferencia en que los moldes no son de acero, sino de hierro fundido, y en que para los pisos se emplean losas de cemento armado, preparadas con antelación. El hormigón se compone de una parte de cemento, dos de arena, tres de grava y un poco de arcilla para dar impermeabilidad a la masa.

Tanto con el sistema europeo como con el americano, los moldes pueden combinarse de muy diversos modos, y obtener gran variedad en las dimensiones exteriores, en el trazado general del edificio y en la distribución interior.

Pro-cooperativas

Contemplad desde un balcón o desde un punto de una plaza céntrica cualquiera y sólo en el reducido límite a que vuestra vista alcance veréis varias y aún muchas tiendas de los mismos productos o artículos que imponen y derivan varias o muchas veces locales, contribución, dependencia, familias que se nutren, capitales que se crean etcétera, etc., cuando una sola bastaría para todo el barrio.

Ellos sin más acción que la de acapararlo a los productores a bajo precio y revenderlo a los consumidores al más elevado que pueden, con adulteraciones y mezclas en las clases y calidades, con sustracciones, mermas y envolturas convierten en precio, lo que sólo debe ser valor, aminoran el consumo y restringen la producción en un 25 a un 50 por 100.

Según estadísticas oficiales fidedignas, subcionan a la economía nacional más de 4.000 millones de pesetas anuales, 250 por individuo, 1.250 por familia de cinco... ..

Si en Madrid hay una lotería por cada 10.530 habitantes y una expendeduría por cada 3.480 y análogamente en todo el país ¿por qué ha de haber, como hay en Madrid y análogamente en el resto de España una tienda de bebidas por cada 240 habitantes, una de comestibles por cada 333, una de carnes por cada 500, una de leche por cada 600, una de pan por cada 800 y análogamente en los demás artículos y en el país en general?

Esto no puede ser y no será, pues de que no sea dependen los más graves problemas, entre ellos el de las subsistencias y el hambre, la emigración, las muertes prematuras por miseria y consunción; y en que no sea y en evitarlo están interesadas absolutamente individual, colectiva y nacionalmente, en conciencia y de todas maneras, el pueblo, yendo inmediatamente a la organización de Cooperativas de consumo, hasta sistematizarlas en nuestra patria.

FRANCISCO DE ASIS GUTIERREZ.

Composición de las bebidas alcohólicas

El ALCOHOL es un líquido compuesto de "carbón", "oxígeno" e "hidrógeno", en estructura especial.

Se obtiene por la fermentación de la glucosa o azúcar de la uva (alcohol etílico), de las patatas u otros tubérculos (alcohol amílico), o de la madera (alcohol metílico).

Con alcohol y azúcar se componen los "licores" que constituyen las "bebidas alcoholizadas". El alcohol es también la base de todo "éter", "vino" y "vinagre".

Los licores que tienen de cada 100 partes más de 55 de alcohol puro, se llaman propiamente "espíritus de vino" o alcoholes. Si tienen sólo de 20 a 25 partes, se llaman "aguardientes". Mezclados con infusión de anís, para dar gusto al paladar, toman el nombre de "anisados". El "coñac" es un aguardiente viejo a 50° de alcohol, aunque se vende muy sofisticado.

El VINO contiene multitud de especies químicas desconocidas. Los vinos de "Jerez" y "Priorato", de 16°, son los más alcoholizados. El "Champagne" tiene 11°. Los "vinos blancos" tienen mucho ácido tartárico, principio especial del vino. Los "espumosos" tienen mucho ácido carbónico. Los "tintos", mucho ácido tánico. El "único vino que no contiene alcohol es el que no ha fermentado", condición de que carecen todos los que están en gran circulación. Los vinos "fermentan en el lagar", descomponiendo glucosa (azúcar) en alcohol, que permanece, y en ácido carbónico, venenoso, que se desprende del lagar.

La "cerveza" es una fermentación de la cebada, germinada y tostada con alcohol de 1° a 9°. Esta fermentación es debida a unas bacterias o microbios especiales. Falsificase la cerveza empleando glucosa de uva, sulfato aluminico-potásico y otras sustancias venenosas, con objeto de abaratar su precio.

La "sidra" es un líquido alcoholizado (de 1° a 6°), extracto del zumo de manzanas y peras. La adulteran con compuestos de plomo y cobre. Su uso es muy frecuente en los países donde no es común el vino o la cerveza.

El "ron" es un líquido muy alcoholizado (de 65° a 70°) con caña de azúcar, polvos de cuero de zapato, etc. El "ajeno" o "absenta" está también cargado de alcohol. Con el se fabrican los "vermouths". El "Curaçao" se hace a base de corteza de naranja y es el menos alcoholizado de los licores.

Hay muchos "licores", llamados "estomacales" (Benedictina, Eucaliptina, Chartreuse, etc.), que, no por contener esencias de hierbas aromáticas, dejan de ser "eminentemente alcohólicos".

El abuso de esta clase de bebidas es sencillamente una "forma pulcra del alcoholismo".

La mayor parte de las enfermedades, incluso las epidémicas, DESAPARECEN CUANDO SE QUIERE que desaparezcan.—Dr. Bardina.

Los niños mal educados

Á LOS DIEZ AÑOS

II

Ocurre con frecuencia, y bueno será recordarlo, que algunos de los que gozan de la intimidad de la familia, alientan y envalentonan al niño en sus arrogancias y en sus veleidades de independencia. De su contacto convendrá alejarle cual si tratara de fiebre perniciosa, porque es tanto más deplorable y perjudicial el ascendiente que sobre él llegan a adquirir, cuanto con más frecuencia se repite, y porque hasta parece patrocinado por la misma familia.

Si un "desconocido" o un amigo de poca confianza se expresa con inconveniente libertad o incita al niño a llevar a cabo una mala acción..., el padre intervendrá en seguida y no vaciará en dar una lección al indiscreto.

"Si mi observación le ha molestado, pensará, no volverá por aquí; ¡tanto mejor!"

En cambio, imaginad uno de los contertubios "habituales", uno de los que penetran en la casa siempre que se les antoja; que hablan sin trabas ni medida, y ejercen, a espaldas de los padres, decisiva influencia en los niños, ya tomando activa parte en sus juegos, ya obsequiándolos con valiosos juguetes; suponed, repito, a uno de esos íntimos, censurando al padre, vituperándole...

Sin embargo, todo se le permite y todo se pospone ante el temor de modificar y zaherir su amor propio; y aunque su conducta le hace acreedor a duras censuras, no se atreverán a formularlas, porque el hombre está allí como en su casa: despedirle sería provocar un acontecimiento desagradable.

Es indudable que los padres se consideran entonces vejados y lastimados en sus más íntimos sentimientos; pero, faltos de energía y resolución, inclinan la frente y no se dan por enterados...; y este amigo irreflexivo o inconsiderado acabará por substituir la acción del padre con la suya, y el jefe de la familia pasará a ocupar un segundo lugar, completamente desautorizado y obscurecido.

Véase un ejemplo entre los mil que pudiéramos citar:

El padre ha castigado al niño a no salir a paseo: absoluta y formal es la orden.

El parásito, que ha ido a almorzar y no a presenciar escenas desagradables, y que por otra parte desea bienquistarse con el niño, a quien estima a su manera, levanta el castigo con su propia autoridad.

"¡Vamos! ¡esto ha concluído! No hay que hablar más del asunto. Otra vez será más buen muchacho", dira autoritariamente este mentor de ocasión, abrogándose la representación de todos.

Y, a pesar del padre, irá a paseo el niño...

Por la noche, se reproducirá la cuestión, y será mayor el disgusto, como es fácil comprender.

Pero ¿qué le importa al amigo?

¡Cómo no vive allí!...

A fuer de hombre honrado, así quiero calificarle, no excitará al niño a la insubordinación; pero el resultado será idéntico.

A hurtadillas de los padres, entregará al niño las golosinas que se le han prohibido gustar le llevará los objetos o juguetes que se le han rehusado, le facilitará en secreto las distracciones que, no sin razón, ha prohibido su madre; le explicará una porción de cosas que su padre ha creído necesario callar, etc., etc...

Luego, después de haber satisfecho la curiosidad del niño, no dejará de añadir esta frase desastrosa: "¡Ya lo sabes! ¡sobre todo, no digas una palabra a tus papas!"

Y en efecto el niño guarda el secreto...

Podría llamarse esto con justicia: procedimiento infalible para desautorizar a los padres.

La verdad es que el padre parecerá un verdadero intruso en su casa.

En cambio, el amigo será el ídolo querido, festejado y aplaudido.

Fácil es observar que este cometido lo desempeñan siempre los "desocupados", que no ven en lo que hacen más que un simple pasatiempo. Ciertamente es que la diferencia de edad no permite suponer que la conversación del niño tenga atractivo; más ¿cómo resistirse si es "tan gracioso"!

Es un payasito cuyas muecas hacen reír y cuyas salidas entretienen. Se le busca como un medio de distracción.

¡Sí! se le malería entreteniéndole, y a un, a veces, se entretiene el parásito en maleriarle.

En resumen: se habrán divertido durante un rato. Después, se las arreglarán como puedan los padres.

Eso es cuenta suya.

Las más de las veces, el niño tiene fama de irrespetuoso e insolente.

El amigo de la familia (a quien sólo le preocupa el pasar alegremente un cuarto de hora), induce al chico a poner en práctica una travesura que moleste a los padres o a los criados, saboreando "secreta y anticipadamente" el efecto que ha de producir el disparate o la incongruencia.

Luego, censurará la cosa en alta voz, tal vez a gritos; pero en "cierta forma" que más parece una alabanza que un reproche.

En realidad, comprende perfectamente el niño que se le juzga gracioso, y se cree dotado de sumo ingenio.

Y ya es sabido que el niño o el hombre que tiene el don de hacer reír, lleva mucho adelantado para triunfar en la sociedad.

“¡Es muy alegre!” tal es el elogio que de continuo oye a su alrededor, como suprema alabanza. Todos desean distraerse cuesta lo que que-te.

Ya ha podido comprobar el amigo a que nos referimos que el chico se permitía pronunciar frases atrevidas y palabras soeces, poniendo motez ridículos a personas dignas del mayor respeto. Ha observado también que imita el ceceo de uno, la tartamudez de otro; le ha visto andar imitando la cojera de éste, los achaques de aquél; accionar remedando los ademanes de los criados, los canallescios gestos de los granujillas...

Entonces, para sacar partido de todas estas habilidades del niño, organiza una especie de “representación”, que anuncia él mismo, y a la que invita a los contertulios.

Se organiza una verdadera “función de gala”.

El novel actor da una sección recreativa.

Se aplaude, se excita al niño en su antipático papel y en su vituperable acción.

¡Realmente hay motivos bastantes para que quede pasmado el selecto auditorio!

¡Escarnecer a un anciano, burlarse de un lisiado, criticar los defectos de los demás, todo esto se presta incontestablemente a reír!

¿No es éste el mejor medio para lograr a la vez educar el espíritu, el gusto y el sentimiento?...

“¡Qué gracioso es, Dios mío! ¡Qué bien remeda! ¡Cualquiera creería que es el mismo a quien imita! ¡La verdad es que su hijo podría ser un famoso actor! ¡Tiene gracia y temperamento!...”

Y el padre, más seducido por la vanidad que inspirado por el deber, dice para su copete: “¡Efectivamente! hay algo dentro de esa cabecita.”

La madre, de temperamento más delicado, no dejará de exclamar (sólo hablo de las familias decentes): “¡Uff! ¡qué feo! ¡los niños no hacen esas cosas! ¡Malo...!”

Mas es preciso oír el tono con que se pronuncian estas palabras, para comprender la importancia de la reprimenda.

Y al mismo tiempo, recoge el niño una caricia, o sorprende una de esas miradas de las cuales sólo las madres poseen el secreto y que significan: “¡Adelante, querido! Demasiado sabes que no debes de hacer caso de cuanto acabo de decir.”

Y no es esto todo.

Recíbese a otros habituales contertulios: desde el joven vividor hasta el viejo verde, que no se recatan de expresarse, ante el muchacho, en forma y términos detestables.

Palabras de doble sentido, alusiones indiscretas, equívocos apenas velados... ¡todo se permite!

Y gracias que, al llegar a los postres, no se escape alguna frase de subido color pronunciada en voz baja, por supuesto: lo que sólo

sirve para llamar la atención de los tiernos comensales.

Si se trata de jovenzuelos o de viejos verdes, el repertorio es parecido: rancios cuentos mal remozados, que se quiere hacer pasar por novedades; o la crónica escandalosa de los periódicos, que se analiza minuciosamente.

De ordinario, para darse importancia, se afirma que estos detalles se saben de boca del mismo protagonista de la aventura..., que se ha sido actor o testigo en el lance..., etc., etc.

El padre, que teme especialmente que se le tenga por mojigato, y que quiera ser al mismo tiempo “consecuente liberal” y “hombre de mundo”, aparentará no haber oído o se sonreirá con indulgencia...

Por lo que respecta a la madre, si es demasiado atrevida la anécdota o excesivamente escabrosa la expresión, protestará en muchos casos con intervención tan decente... como intempestiva: “¡Chis! ¡Chis! dirá con interés y misterio; amigo mío, se olvida V. de que nos escuchan oídos cándidos...”

Y el niño, para quien el dicho hubiera pasado inadvertido, aguzará sus “oídos cándidos”, y recogerá, para retenerla y meditarla, la palabra atrevida que desde entonces sabe que oculta un secreto.

No obstante, esta inexperta madre se creará más vigilante y solícita que nadie.

Le guían las mejores intenciones ¡conformes! pero su falta de práctica no es menos funesta que la tolerancia del marido.

(Concluirá.)

FERNANDO NICOLAY

Abogado del Colegio de París.

REGLONES ESTIMULANTES

- ✗ Procura hacerte digno de todos los favores, pero no aceptes ninguno.
- ✗ Confía en los demás, pero no te fies más que de tí.
- ✗ ¿Te aburres? ¡Holgazán!
- Aunque no sea más que por el mísero afán de de descansar, debes trabajar.
- Aquellos que son más persistentes, y trabajan en el espíritu de más verdad, son casi siempre los que tienen mayor éxito.
- ✗ ¡Cualquier hombre puede hacer lo que otro ha hecho!
- ✗ ¿No perseguías la fortuna? Entonces porque te detienes ante la desgracia.
- ✗ “Imposible” es una palabra que sólo se encuentra en el diccionario de los tontos.
- ✗ Donde hay una voluntad, hay un camino.
- ✗ ¿No tenéis fe? ¡Adelante por el camino de la esperanza...!
- ✗ ¿Queréis facilidades? ¡Venced dificultades!
- ✗ No os precipitéis que así llegaréis más pronto.

CAMPEONATO.—Lo Intolerable.—¿Qué hace la Federación?

Ya dieron comienzo los campeonatos que tanto ansiaba la afición en general. Junto con ellos, comienzan también (por no perder la costumbre de años anteriores) los chanchullos federativos y el barbarismo de algún Club, que confunde el noble y digno juego de futbol con la lucha de 22 jugadores, que con el interés de ser unos más que otros, acuden a medios ilícitos, cuyos medios hacen que los aficionados que van a presenciar un "match", tengan que marcharse antes de ser terminado, avergonzados de presenciar, en vez de un partido de futbol caballeroso y noble, una lucha titánica de jóvenes embrutecidos, que cual en una "guerrilla" de las que se formaban en tiempos que la civilización no existía en tan grandes proporciones como hoy día, sufriendo unos pedradas y los otros, que por no concederles la naturaleza más ligereza en sus piernas, caían en poder de sus contrarios, prisioneros, los sometían a castigos crueles; así es hoy el futbol que presenciamos, cuando lo ejecuta un Club que parte de la afición protege. ¡¡Qué equivecados!!

Ya se hace de todo punto imposible el arbitraje de un partido; desgraciado del árbitro que sus fallos no sean favorables a un Club de esos que su valía no está en la inteligencia, en la sabiduría, ni en la ciencia, unido a la nobleza y la dignidad del juego que practican, sino en la fuerza de sus palabras groseras, en su ineducación y en sus alardes de matonismo. Seguir así, sería dar un paso hacia atrás, a unos cuantos años de existencia; por lo tanto, puesto que el futbol es muy beneficioso para todos en general y en todos los sentidos, debemos de poner de nuestra parte cuanto nos sea posible para ayudar a que no decaiga y se fortifique más.

Beneficia en primer lugar a la patria, pues ella tendrá hombres que el día de mañana le serán muy útiles, y sino prueba de ello bien palpable nos la dan en estos momentos bélicos todos los ejércitos que toman parte en la guerra mundial, principalmente los norteamericanos e ingleses, que debido a sus grandes "Stadiums", donde practican y fomentan toda clase de deportes, hicieron hombres que puestos en sus respectivos ejércitos para la lucha, resisten y acometen como verdaderos atletas, no haciéndoles mella ni el mucho andar ni los muchos ejercicios; en segundo lugar beneficia a la región o población donde se practica, haciendo educación y civilización a aquellos que indirectamente protegen los toros fanáticamente, y, por último, beneficia en sumo grado a los que son de este deporte los protagonistas, haciéndoles hombres servibles para cualquier clase de trabajo, educándolos para poder tener cabida en la sociedad, y, en una palabra, caballeros; pues no son caballeros todos los que lo parecen, sino los que lo demuestran. ¿Cuál es el momento más oportuno para hacer esta demostración? El juego.

Si quiere la Federación Asturiana de C. de F. B.,

todo esto que sucede lo puede evitar; pero como a los representantes del futbol asturiano les importa esto tres pepinos, no lo evitan; ellos saben sobradamente quiénes son los infractores de ello, pues supongo yó que cumpliendo el reglamento, el pasado domingo el partido inaugural del Campeonato de segunda categoría, donde contendieron los clubs "Hispania" y "Schooting", haya sido presenciado por un delegado, para poder fallar ante el Comité imparcialmente sobre cualquier protesta que hubiera. Ahora bien, como ese delegado no será ciego, habrá visto, como yo y como todo espectador que lo que presenciamos no fué un partido de futbol, como ordena el reglamento, sino lo que más arriba dejo dicho: una "guerrilla", con la única diferencia de que en lugar de lanzar piedras con las "ondas", se daban patadas en el pecho (esto lo puede comprobar uno de los porteros, que no resistiendo más, tuvo que retirarse del campo antes de terminar) y atacaban como leones, con el fin de hacerse daño. ¿Es esto futbol?

La Federación que tiene la obligación de velar por todos los Clubs a un igual, como por sí misma, no vela nada más que por los beneficios de uno solo. De ser así, preferible es que mueran todos los demás Clubs locales y provinciales, para que no ocurra lo que está ocurriendo y que se haga todo por ese que la Federación quiere y beneficia tanto; pero que conste, que hoy, desgraciadamente para ella, para él, y para la afición asturiana, no lo merece; en otros tiempos sí lo mereció, pues en aquel entonces todos estábamos orgullosos de tener ese Club en condiciones de luchar con el mejorcito de España, sin miedo a que éste hiciera un mal papel; esto a costa de los Clubs que le seguían, pues de ellos sacaban los jugadores que les hacía falta; pero esto, como todas las cosas de esta vida, se terminó.

Seguiría así si no hubiera otro Club que mirando al porvenir del futbol, viniera a demostrarles a aquellos que el camino del engrandecimiento de este deporte no era ese, sino el que el nuevo Club se propuso tomar, cosa que logró, a pesar de ponerle obstáculos todos los demás Clubs y no protegerle la Federación.

Mirad hoy, amables lectores, el final del camino emprendido; si hoy no hubiéramos tenido más Club en regular posición, que el tan querido por la Federación, el futbol en Asturias quedaría postergado; vaya, pues, para el Club que vino a salvar de una muerte segura el digno sport del futbol, nuestro caluroso aplauso.

¡Alerta todos! o la Federación toma medidas enérgicas sobre el Club que nos desprestigia, haciéndole modificar su juego y educar su lenguaje, o reúnanse todos los demás Clubs, para protestar que de una manera terminante no jugaran en partidos donde él tome parte.

El primer partido de campeonato de segunda categoría, se jugó el pasado domingo en campo de la "Unión", a las once de la mañana, siendo los equipos contendientes los primeros del "Club His-

pania" y "Shooting Club". Como verán los lectores por los comentarios apuntados en el artículo anterior de campeonato y barbarismo "¿Qué hace la Federación?", los incidentes en este partido fueron de importancia, no desgraciadamente material, sino moral.

La mayoría de los que presenciaron el partido, creen y afirman que la culpa fué del reefe García; yo soy del mismo parecer, pero más culpa que al reefe se la echo al Colegio de árbitros. ¿Cómo conociendo la importancia del partido y lo difícil que era el arbitrarlo por dos conceptos importantes: primero, porque estos dos equipos son, fueron y serán eternos rivales, y segundo, por el juego sucio del "Shooting", (que éste es por ser demasiado codiciosos) ordenó el Colegio al Sr. García arbitrarlo, siendo la primera vez que éste cogía el silbato?

No fué su voluntad arbitrar mal, sino que ante las voces tan duras que el "Shooting Club" dirigía, el hombre se desconcertó.

Y yo, a los que lo presenciaron les pregunto: ¿Quién no se desconcierta? Ante todo la pelleja.

EN EL MOLINON

Por la tarde y rápidamente organizado, se jugó el partido pendiente entre el "Real Stadium Ovetense" y el "Real Sporting"; ambos de primera categoría.

En el primer tiempo dominaron los sportinguitas marcando 3 goals por cero los contrarios; en el segundo, los ovetenses se crecieron, para cubrir la derrota, consiguiéndolo por la decadencia de su contrario, que, falto de entrenamiento, no pudo resistir la lucha y eso que el público, en su mayor parte, no se apercibió de que le robaron diez minutos en el primer tiempo y quince en el segundo.

Si juegan los del "Sporting" lo reglamentario, empatan o pierden.

El resultado fué de cuatro goals para el "Real Sporting" y tres para el "Real Stadium".

A entrenarse, porque sino se termina la tostada, amigos míos.

Mañana, primer partido de campeonato entre el "Real Stadium Ovetense" y el "Unión D.-R." ¡¡Sensación!! ¡¡Apuestas!! ¡¡Emoción!!

PINAQUIN.

CURIOSIDADES

Los negros más negros de Africa son blancuzcos al nacer; al mes se ponen de color amarillo pálido, al año tienen color castaño; a los cuatro años, su piel es de negro sucio, y a los seis o siete años quedan de color negro reluciente.

Calcúlase que las minas de China contienen veinte veces más carbón que las de Europa.

En California, donde se emplea mucho la leña como combustible para las locomotoras, se ha dado el caso de que una de éstas provoque en un sólo día quince incendios en los bosques.

Los trasatlánticos consumen diariamente 300 toneladas de carbón, por término medio.

La tierra camina a razón de 27.000 leguas por hora en su giro alrededor del sol.

NOTAS SUELTAS

Las reuniones que los presidentes de las Sociedades hermanas vienen celebrando en nuestra casa, para estudiar distintos asuntos de orden colectivo, han sido fecundas en buenos resultados para la obra común.

En nuestro número anterior hemos dado amplia información de lo tratado en pasadas reuniones de donde salió constituida la Agrupación Mutualista, llamada a reportar grandes beneficios a todos los que en ella se inscriban, que podrán contar con un utilísimo auxilio en caso de enfermedad.

Para secretario de esta Agrupación ha sido designado con todo acierto el entusiasta miembro de la Sociedad de Somió, y aventajado estudiante de Derecho, don Luis Cifuentes, cuyas dotes de laboriosidad e inteligencia hacen honor a tan importante cargo.

A beneficio de esta institución mutual se verificarán varias rifas de valiosos objetos, habiéndose iniciado ya la venta de billetes, al precio de "quince céntimos", para la primera.

Es de esperar que todos los asociados cooperen, esforzándose en expender el mayor número de billetes, cuyo importe pasará íntegro a la caja de dicha Mutualidad.

En la reunión del pasado domingo quedó planeada una función benéfica que se celebrará probablemente en el Teatro Jovellanos, habiéndose encomendado a la Asociación del Arsenal la base artística del programa, prescindiéndose de los cuadros artísticos de las demás, para evitar que el número de obras escénicas resultase excesivo.

La extensión dada hoy a la crónica deportiva, nos resta espacio para consignar otros detalles referentes a este beneficio y a otros asuntos tratados en dicha reunión.

Limitámonos, pues, a lo dicho, adelantando que mañana a las dos de la tarde volverán a reunirse en nuestra casa dichos presidentes.

La Asociación de Somió se dispone a realizar una labor docente amplia y muy completa, tanto en lo que se refiere a profesorado, como a material de enseñanza.

Según nos enteramos, se han matriculado en las clases nocturnas un centenar de alumnos, y todo hace esperar que en el curso de este año se obtengan brillantes resultados, que superen a los muy halagüeños del anterior.

La Junta Directiva de la Asociación de los Barrios Nuevos, se reunirá hoy a las ocho de la noche para tratar de poner en práctica importantes iniciativas.

El Clero francés, en la guerra

En el ejército francés prestaron servicio de campaña 20.000 sacerdotes, según dice un periódico militar, y de ellos se cuentan no pocos casos de heroísmo. Nada menos que cuatro obispos lucharon también por su patria: monseñor Ruch, coadjutor del obispado de Nancy; monseñor Terrien, vicario apostólico de Berna, que se incorporó a las filas cuando se efectuó la movilización en Dakkar; monseñor Penos, vicario de Siam, y monseñor Moury, vicario de la Costa de Marfil. El penúltimo de los mencionados es subteniente de infantería.

Testimonio del valor de estos sacerdotes soldados es que no se ha publicado ninguna lista de heridos y muertos en el campo del honor, ni ninguna orden del día sin que figuren en ellas el nombre de uno o varios eclesiásticos. Durante las cinco primeras semanas de guerra ganaron la cruz de la Legión de Honor 219 sacerdotes, y el doble de este número han sido propuestos para la codiciada medalla militar.

Los casos de heroísmo individual son demasiado numerosos para detallarlos, pero algunos son demasiado grandes para pasarlos por alto. El abate Tersier, cura de la Séptima División, ganó la medalla militar "por haber salvado a cuatro personas durante la inundación de Mamers", y "por haber dado prueba en muchas ocasiones del mayor valor y de la mayor caridad en el campo de batalla". El abate Tersier fué herido en el brazo izquierdo por un caso de granada, pero siguió cumpliendo sus deberes e insistió en continuarlos al día siguiente.

El abate de Gall se distinguió yendó a recoger, bajo el fuego del enemigo, los muertos y heridos que habían caído ante La Boisselle. Y finalmente merece mencionarse el Padre De Ganay, jesuita, que ha sido condecorado por su valerosa conducta recogiendo heridos bajo el fuego de la artillería en Languemarek.

¡Pero, "evangelizando" nos gustarían más!...

¡A la libertad!

¡Celeste libertad! ¡Astro fecundo
Que triste a veces su fulgor derrama,
Cuando al mirar su luz trocada en llama
Mejor destruye que ilumina al mundo!
Ya hundida del abismo en lo profundo;
Ya rica de poder, de gloria y fama,
Como la madre que sus hijos clama,
Aclamo yo tu imperio sin segundo.
Dentro del corazón tu nombre leo:
Antes que ausente de mi hogar te lloro,
Antes que el hierro del esclavo muerda;
De mi existencia el fin hallar deseo:
¡Maldito aquel que hipócrita te adora!
¡Maldito aquel que estúpido te pierda!

M. P.

Cantares

Valencia, para jazmines
y para claveles Málaga;
para ingraticudes, tú,
y para amores mi alma.

No ví rosa sin espinas,
ni he visto flor sin abrojos;
no ví amor sin esperanza
ni desengaño sin lloro.

De tanto como he sufrido,
tengo ya mi corazón
tan extraño a la alegría
como insensible al dolor.

Lecturas festivas

De una novela por entregas:

"Y el conde, loco de amor, cayó a los pies de la mujer a quien adoraba; pero, inútilmente; la ingrata hacía media hora que abandonara el salón."

Traducido del francés y leído en el folletín de un periódico:

"La multitud caminaba en silencio por las desiertas calles de la ciudad."

Solas por esas calles
van las casadas,
y en cambio las solteras
acompañadas.
Yo no me explico
que teman más las madres
que los maridos.

La primera vez que me encontré sin dinero,
hice una barbaridad.

—¿Y después?

—Después, hago una cada día...

A Pablo le dijo Antonio:

—Son las mujeres, ¡oh Pablo!,
el mismísimo demonio.

Y contestó el gran bolonio:

—¡Señor, que me tiene el diablo!

—Por diez céntimos de castañas, ¿cuántas me dará

—Diez le daré.

—En todas partes dan doce. Bueno, démelas;
pero no pequeñas y sin gusanos.

—Sí; pero los gusanos ya están muertos.

—Sí, mujer; nada más faltaba que estuvieran vivos...

Un individuo de muy mal genio, que intenta subir a un tranvía, exclama airado:

—¡Imposible! ¡El arca de Noé está llena!

Una señora que está ya sentada:

—Pase usted, todavía falta el cerdo.